

白楊ヶ丘札幌

No.27

平成23年7月1日

白楊ヶ丘同窓会札幌支部

(〒060-0061 札幌市中央区南1条
西11丁目 TS札幌ビル
公認会計士・税理士 酒井純事務所内)

総会にむけて

支部長代理 荒川 伸夫



同窓の皆様方に
おかれましてはお
変りなく
お過ごし

のことと存じます。

同窓会の活動には常日頃ご協力
賜わり心より感謝申し上げます。

この三月十一日に発生した東日本大震災において、犠牲になられた方、被災された方には哀悼の意を表すとともに、早期の復興を切に願うものです。特に函館は東北地方と関係の深い地域です。会員各位の関係者にも被害に遭われた方々もおありかと想像します。心よりお見舞い申し上げます。

さて、支部長代理を仰せつかつて一年がたちます。無事今年度の総会を迎えることができること

を痛感する次第です。しかし、函館市民のすごいところは、翌年の昭和十年に、今函館の一番のイベントである「港祭り第一回」を開催したことです。打ちひしがれていた函館をお祭りで気分一新、邁進していく姿は今我々に勇気を与えてくれる史実ではないでしょうか。

現状認識

白楊ヶ丘同窓会 会長 三ツ谷 富夫

(第五十八期)

第三十

一回白楊
ヶ丘同窓会

会札幌支部定期総会・懇親会
のご盛会を心からお喜び申し

上げます。同窓会員による講演会、懇親会の開催・運営など同窓会活動に携わっておられる幹事の皆様のご苦労に心から敬意を表します。また、幹事長の決断により卒業式

札幌支部の方々には本部の総会・懇親会にもご出席戴いておりますことに厚く御礼申し上げます。

今年の同窓会本部役員会は1月下旬からスタートしました。このなかで、これまで各支部長から要請がありましたが全国幹事長会議について、幹事長の決断により卒業式

(卒業証書授与式)に併せて開催を決定し、各支部へ出席をお願いいたしました。平日のことであり日程調整がつかず東京支部幹事長は急遽欠席となりましたが、札幌、宮城、関西の各支部幹事長・事務局長には二月二十八日午後三時前に母校会議室へ参集いただきました。

は感謝に堪えません。諸先輩はじめ多くの会員の皆様の同窓会活動に向けていたたく熱き思い、ご協力のお陰と感謝申し上げます。

函館中学時代、戦後の学制の施行期、小学区制の中部高校、大学区制になってからの中部高校 同じ「函中」であってもとらえる意識が違ってくるのではないか。特に生徒の男女比が相半ばするようになってから久しくなりますがここでの意識の変化。また、近年の個人情報保護の観点から卒業生情報を得にくい状況、それへの対応。また、同窓会活動が提供すべきサービスは何なのか、どのような事に取り組まなければならないのか。同窓会活動をより活性化するあたり、是非、皆様方の忌憚のないご意見・アイデア及びご協力を頂戴したいと切にお願いいたします。

昨年度の総会では恒例のOB講演を五十六期の長谷川雄助先輩に「山の愉しさ、怖さ」と題して、

今年の同窓会本部役員会は1月下旬からスタートしました。このなかで、これまで各支部長から要請がありましたが全国幹事長会議について、幹事長の決断により卒業式

山々をプロジェクトを使っての登山のご指導をされています。長谷川先輩は日本山岳会北海道支部長を歴任され、現在もお元気に登山のご指導をされています。今年度は「髪結い伊三次」「雷桜」など時代小説作家としてご活躍の七十期の伊藤香(宇江佐真理)さんにご講演いただきます。

本部七名との全十名で自己紹介のあと雪道で徒步十分の函中百年記念会館へ向かいました。館内の各部屋などを見まわりながら、構内幹事の先生に利用状況などの説明を受けましたが、会館の今後のあり方については「白楊だより」にも書きましたように、利用予測をはじめ維持補修、委任の終了に伴う所有権移転登記にかかる事務処理費用の確保などの対応策について方針を明示する必要に迫られています。しかし、未だに役員会へ提示できない状況です。

会議室へ戻り、各支部、本部の抱えている懸案事項について現状報告のあと意見交換の場となりましたが、総会・懇親会への八十期以降の若年層の参加者増、会員異動の連絡網の充実、会報・短信への投稿増などの対応策が共通課題として再認識されたところです。とくに関西支部からは、企業の東京移転や会員の高齢化による参集者の減少が続くことから先行き不安との深刻な状況も報告されました。終了後卒業式準備中の体育馆をはじめ校内の諸施設を案内していただき、懇親会場へ席を移しました。八名での懇談となりましたが、札幌支部幹事長は翌日の職務のため最終列車でのお帰りとなりました。

翌三月一日九時二十分から全日制課程二百三十六名の卒業式が本校体育館で行われました。式典には卒業生の父兄も出席されますのがその数は増加続きで、毎年卒業生の最前列席が舞台に近づいております。羽織袴、ドレス、野球ユニフォームなどいろいろと趣向を凝らした衣装での卒業生の晴れ姿を、若干名であっても希望する同窓会員が参列できることにしたいものと思ひます。式次第の最後に卒業生の合唱がありますが曲目は「旅立ちの日に」で、この曲は二十年前に埼玉県の中学校教師が作詞作曲されたそうです。

ご覧になつた方も多いで

午後六時には定期制課程

の卒業式で三十一名の会員番組で「卒業式の定番曲ベスト10」を見ましたがその順位は一・仰げば尊し、二・萬の光、三・旅立ちの日に、四・大地讃頌（さんしょう、賛美歌の意）、五・巣立ちの歌、六・贈る言葉（海援隊）、七・旅立ちの歌（和田アキ子）、八・翼をください（赤い鳥）、九・想い出がいっぱい（H₂O）、十・乾杯（長渕剛）となつておりました。

午後一時からは卒業祝賀会並びに同窓会入会式が同窓会総会・懇親会の会場でもある五島軒本店で行われ、卒業式に続き宮城、関西支部の事務局長にも出席していただき第百十三期新入会員をお迎えし、同窓会行事への参加をお願いいたしました。散会後幹事長の案内で西部地区を回り、函館駅で再会を約して別れ初めての一日間の会合を終えましたが、今後の同窓会活動についての参考になつたものと思つております。

新学期が始まり、四月八日に全日制課程二百三十三名の入学式が行われました。これまでの塩見裕史教頭は訓子府高等学校長へご榮転され、後任は札幌北高等学校から来られた天田光彦先生です。これからも連携を密にしながらよりよい同窓会にしたいものと思っております。

卒業式の十日後、M九・〇の大地震が発生しました。例を見ない大津波に加え、原子力発電所の大事故も重なり未曾有の大災害となつてしましました。被災者の皆様には心からお見舞いを申し上げますとともに、少しでも早くの復興をお祈りいたします。

今月になつてから宮城支那部長と電話でお話しましたが、会員には大きな被害はなかつたよう伺いました。仙台市内は地震発生後の停電、電話不通により、津波などの被害はかなりの時間が経過してから知ったとのことで、小児科医の会員は被災者の治療などで多忙を極めているそうです。現地の方々のご苦労は大変なものと察しますが、ふた月を越えてまだ現状把握が曖昧な報道が多いようを感じられ残念でなりません。

せん。

たくましく、

しなやかに育て



白楊ヶ丘同窓会札幌支部の皆様には昨年度と同様に今年度も本校教育の振興と教育活動へのご支援、ご高配を賜りたまことに改めてお願ひ申し上げます。

もう、赴任して一

そして夏は比較的涼しく冬は雪が少ない、そんな函館生活を日々感じながら、快適に申し分のない日々を過ごしています。しかしこの間にも、矢継ぎ早ともいえる教育諸問題に関する学校への多大な要請に、「こんなに急いでどこへ行く」と思いながら、生徒達も先生達も余裕のないまま振り回

一 情けは人のためならず
この言葉自体は大変有名ですが、私が今から三十年以上も前、大学院を出てエンジニアとして最初に勤めた某大手繊維会社の入社式での社長訓話の中で出てきた言葉です。私は理工系の人間で（単なる言い訳です。）そうでない人も沢山います。）

されていいるようにも見え、巷の教育書だけがやけに元気がいいと思うのは私だけでしょうか。そして何よりもこの就職難、高校生にとって将来に夢が与えられない社会というものは大人の責任であると痛感しています。大人の責任を感じつつ今回は私が心に留めた言葉のいくつかを紹介しながら一度反省してみたいと思いま

えることの怖さを知りました。だからこそ正確にわかりやすく伝え教えることが大切で、教員の心構えにも通じる重要なことでもあります。最近日本人には情が薄くなってきたと言われることがあります。ただ東日本大震災の対応を見るところでもないと思いますが、

「情をかけることは人にとってではなく自分にとつていいことだからかけるべきだ。」
でした。社長はわかりきつているだろうではなく、言葉の意味をきちんと説明し訓話をしました。このときの恥ずかしい衝撃は今でも忘ることはできません。

言葉を正しく理解することから人とのコミュニケーションが始まるとして、同じく言葉で、全員が反対にこう

「よくせす元氣でやれ。」ぐらいの意味で私は解釈します。この言葉は今では、転勤族の私が肝に銘じている言葉です。今までいつの時でも今勤めている学校がいやだったということはありません。必ずそこには忘れられない生徒達、先生達との出会いと想い出がある

萩月性が二十七歳の時、大坂の塾に入門する折り、詠まれた詩「将に東遊せんとし壁に題す」のなかで「清狂遺稿」に出てくる言葉です。青年の立志をあらわす詩として大変有名ですが今ではもう忘れ去られている感があります。前段もあるのですが、少し情熱が前面に出すぎるので敬遠されるかもしれません。「死に場所はどこぞのもの。くじ

が近づいてきました。また長いこと家族には多大な迷惑をかけてきましたので感謝している昨今です。

三 その道を黙つて歩くことだな

これはあまりにも有名な詩人、相田みつをの「道」の一説で私の好きな言葉です。ブームになりすぎていい

生徒は見かけませんか、逆にリーダー候補生を育てるにかかる重要な責任があります。いずれにしてもそのおかげで新たに闘志がかき立てられ、いつも元気にさせてくれます。この楽しい思いが薄ってきたとき、教員生活も終わりだと常常感じてきましたし、機会があればいろいろな学校に転勤したいとも思ってきました。でもそれも然つても冬の

言葉には不勉強で鈍感な方

いま一度かみしめてみたい言葉です。

が近づいてきました。また長いこと家族には多大な迷惑をかけてきましたので感謝している昨今です。

三 その道を黙つて歩くことだな

これはあまりにも有名な詩人、相田みつをの「道」の一説で私の好きな言葉です。ブームになりすぎていい

生徒は見かけませんか、逆にリーダー候補生を育てるにかかる重要な責任があります。いずれにしてもそのおかげで新たに闘志がかき立てられ、いつも元気にさせてくれます。この楽しい思いが薄ってきたとき、教員生活も終わりだと常常感じてきましたし、機会があればいろいろな学校に転勤したいとも思ってきました。でもそれも然つても冬の

③ 白楊ヶ丘同窓会札幌支部

るのでへそ曲がりな私としては最初の作品集で五百万部を超えるロングセラー「にんげんだもの」も実はせんが、東京出張の際には展示している会場へはよく寄っています。どこでめぐりあつた言葉だったかは忘れてしましましたが前段の「長い人生にはなあ どんな道というものがあるんだな」に続くこのフレーズだけが



東京支部だより

東京支部支部長

安田康次

(第六十七期・昭和四十年卒)

札幌支部の皆様には、お

変わりなくお過ごしのことと存じます。

あつという間に1年が過ぎ、またお会いできることを楽しみにしております。

昨年も同期の皆様には、

妙に心にとまり残っています。相田みつをの詩はある独特的な字体の中で味わうべきなので本屋等で実際に見ただ方が良いと思います。現代は自「宣伝と饒舌のパフォーマンスが良しとされる時代、昔のCM「男は黙って〇〇ビール」時代に育った私としては言葉よりは実のある人間になりたいものだと考えていますが、でもこれだけでは駄目なんだとも反省しているのも事実です。他にも浅学ながら私が好

きな言葉は高校時代に触れた中原中也の「私の肩に降る雪は」、教員を目指したときに呼んだルソー「エミール」の第一の誕生、生徒の激励に使つた板村眞民の「必ずれば花開く」や後漢書の「疾風に勁草を知る」等々、まだまだいろいろありますが次に機会があれば紹介したいものです。

さて、話は変わりますが、晴れたある日、函館山からきらきら輝く海を眺めたり、五稜郭界隈を散歩したりする。何をしていても楽しい街並みを眺めたり、散策したりと贅沢で穏やかな時間を過ごさせて頂いており、これが心の静養にもなっています。毎日あくせくして過ごしている校長にはちょうど良いのです。最後になります。毎日あくせくして過ごしている校長にはちょうど良いのです。最後になります。



心よりお見舞いを申し上げますとともに一日も早い復興をお祈り申し上げます。

幸い、当事務所は被害もなく、我々同期（六十七期）の仙台在住者は、家屋には被害が出たものの、無事が確認されており安心しております。

さて、東京支部の活動状況及び近況ですが、昨年同様、四月に評議員会を開催し、二十三年度の事業計画を承認いただき活動を開始

去年の活動報告とともに、現況を書かせていただきま

す。昨年十月に開催された第三十四回親睦大会は、前年と場所を変え、小林校長先生、荒川支部長代理をはじめ、本部、支部及び在京他の同窓会役員の方々のご臨席を賜り、雨模様のひどい天候にもかかわらず、八十期生の企画により「函館中部高校の今」を手作りビデオ

たりすると、それだけで時間が忘れてします。よく他地方の先生方から休みの日は単身赴任でいっただけで見ています。釣りであります。しかし、笑って済ませてください。ではまた函館中部高校の1年、世の中で使える人材として、たくましさとしなやかさを兼ね備えたりーーづくりに頑張つて出陣いたします。応援よろしくお願いいたします。

札幌支部の皆様には、お暖かいおもてなしを受け、札幌ならではのおいしい料理をいたたく事が出来ました。

三月には東日本大震災という未曾有の災害が発生し、被災された関係者の皆様には今

りましたが、今回は勝手気まま思いつくままに気楽に書かせていただきました。どうか長い目で見ていただけであります。函館中部高校での1年、世の中で使える人材として、たくましさとしなやかさを兼ね備えたりーーづくりに頑張つて出陣いたします。応援よろしくお願いいたします。

かと思いますので、その節は宜しくお願ひいたします。毎年苦労しておりますが、東京白楊だより第三十四号の発行も予定しており、評議員を始めとする会員の皆様の随筆・同期会報告等をお願いしております。札幌支部の方からの原稿も大歓迎いたしますので、是非投稿下さい。お待ちしております。

又、会報費用の一部を補う為、二十一年度から協賛お願いして、広告の掲載をお願いして、全ページをすっきり爽やか

な見やすい画面に刷新、「東京白楊だより」の全バックナンバーを掲載しました。今年も若い人の力を借りながら、ますます内容を充実させるために、ホームページに掲載する情報を同窓生の皆様から広く募集し、努力してまいります。

現在、ネパールに滞在中の六十八期、児玉久美子さんから「ネパールからナマステ!」という記事を連載中ですでのご覧いただければ幸いです。

その他に渉外活動として、母校、本部、他支部との交流を積極的に行い同窓会活性化に向けた意見交換、情

報収集、在京公立他校同窓会（東、西、商業、工業、当校）五校で東京臥牛会を作り、連携強化及び郷土の発展支援を継続的に進めております。ラサール校他私立校との交流も行われておられます。

毎年、四月に開催されたいた東校、西校との懇親ゴルフコンペ（函館巴会）は震災の影響で十月に延期されましたが、団体二連覇を

目指して頑張っております。ご不便をお掛けしております事務所も中々良いところが見つからず、この一年間、会議等は会議室を賃借しながら運営を行い、何と

か大きな支障をきたさず過ごせましたが、支部活動を安定的に推進できる事務所の探索を引き続き行っております。

昨年も書きましたが、大

きな問題の一つで、年会費納入者の長期減少傾向に歯止めが掛けられず、依然として同窓会の危機的状況は続いております。なんとかこの状況を開拓すべく、今年も新入会者の親睦大会ご招待を始め、「各期最低二人の納入者増加」を目指して頑張っております。

また、期によってはまだ一人の会員登録の無い期もあり、当支部の大きな課題の一つになつております。評議員の

皆様に期前後の同窓生に同窓会への参加を呼びかけるよう、お願いしております。

日本全体に自肅ムードが

まだあるように見えますが、これからは少しでも被災地の復興に役立つような消費を考えながら、元気な行動をしていきたいと思います。

最後になりましたが、白楊ヶ丘同窓会札幌支部の益々の発展と荒川支部長代理始め札幌支部の皆様のご健勝を祈念申し上げ、再会できることを楽しみに、ご挨拶とさせていただきます。

の仲間も、白楊ヶ丘同窓会名簿では上席に位置するようになつてしまつた。 言うまでもなく函中五十一期「どんじり会」はその愛称のとおり旧制中学校の最終の卒業生である。生後の学生改変に遭遇し、四修・五卒・新制高校卒と三つの体制の卒業生計三五〇名が古き学舎を巣立つたのであつ

たが、今年四月の統計では一五七名の学友がすでに鬼籍に入られたという。激動の昭和を粗食に甘んじ猛烈な社員、仕事人間として社会を支え、昭和一桁は頑張りがきく“とばかりに奮闘した結果がこの数にあらわれているのではないかと思つたりもしている。



幌支部の幹事さんから草創期の支部同窓会の回想をと寄稿依頼をお受けしたが、実は私が道内各地での仕事を終え札幌市へ落ち着いたのは平成三年、古くから札都及び近郊都市の発展を支えた仲間から話題提供を願うのがベターだとは思うが、幸いなことにどんじり会のメンバーとの度々の交流の中から幾多の情報を得ているので古き良き時代を懐かしく思い起こし筆を進めたと考えた。

いま手元にある白楊ヶ丘



同窓会札幌支部報第九号が私にとっての最も古い資料であるが、この発行月日が平成二年六月であるから少なくとも支部報第一号は昭

り、支部総会はセン

トラルパークのホー

ルを貸切り、函館からは学校長、同窓会役員諸侯を迎えて盛大に開催されるのを常とめていたが、後にこの施設がなくなり市内のホテルが会場となつた。函中を四年修で北大予科へ進み医者になつたどんじり会の秀才高島巖君が三浦会長のあとを継ぎ昨年まで長い間支部長を勤めたが、本人は「何年続けたかな」と超然としている。藤井照市君を筆頭に数多くのどんじり会のメンバーもここ十数年彼の案内を受けて参考集したが、若手起用を進言した結果、永年の労苦から解放されることになった次第である。

支部総会には、本校卒業後卓越した才能を發揮し社会に貢献している才人を迎えて特別講演をお願いする習わしになっているが、

支部総会には、本校卒業後卓越した才能を發揮し社会に貢献している才人を迎えて特別講演をお願いする習わしになっているが、

支部総会には、本校卒業後卓越した才能を發揮し社会に貢献している才人を迎えて特別講演をお願いする習わしになっているが、

傘寿を迎えた私ども五有期、札幌や近郊市町村に三十名が在籍、うち概ね二十名は家族同伴の旅行会年四回の気楽に杯を交わす

和五十六年の発刊ではないかと思っていたが、第二十二号編集後記に昭和五十六年二月支部設立と同時に先輩工藤欣弥氏が編集を担当されたとの記述があり確認出来た。

B5版の各号には厨川勇、工藤欣弥、原子修各氏をは

私が札幌に仲間入りした頃の支部長さんは三浦祐晶氏、副支部長にどんじり会の高橋次郎君が就任してお

り、支部総会はセン

トラルパークのホー

ルを貸切り、函館からは学校長、同窓会役員諸侯を迎えて盛大に開催されるのを常とめていたが、後にこの施設がなくなり市内のホテルが会場となつた。函中を四年修で北大予科へ進み医者になつたどんじり会の秀才高島巖君が三浦会長のあとを継ぎ昨年まで長い間支部長を勤めたが、本人は「何年続けたかな」と超然としている。藤井照市君を筆頭に数多くのどん

じり会のメンバーもここ十数年彼の案内を受けて参考集したが、若手起用を進言した結果、永年の労苦から解放されることになった次第である。

支部総会には、本校卒業後卓越した才能を發揮し社会に貢献している才人を迎えて特別講演をお願いする習わしになっているが、

傘寿を迎えた私ども五有期、札幌や近郊市町村に三十名が在籍、うち概ね二十名は家族同伴の旅行会年四回の気楽に杯を交わす



草創期の白楊ヶ丘同窓会 札幌支部の回想と 最近想うこと

地 崎 夫 美
(第五十三期・昭和二十六年卒)

きらく会、同行者によるゴルフ・開幕の集いなど行動範囲は往年といささかも変化なく和やかな交流を保ち続けている。

今年も白楊ヶ丘札幌支部総会が近づき、すでにご案内をいただいた。支部活動を生き生きと継続させるために少しでもお役に立てるとはれば、高齢者の私どもが元気で参加するほかにないと考えながら時至るを待っているところである。

歳をとればいたずらに回顧にふけるものだと言われそうだが、古めかしい校舎の色、廊下のきしむ音、重く沈んだ中庭のにおい、こ

れぞ青春の香みなぎる育英の場函中であつたと、いま改めて紅顔の頃の生き様を嗜みしめている。



表題について原稿依頼を頂きましたが、想い起すと、私は草創期というより、少し後の大の方の骨組みが整った頃、諸先輩と土台作りをされた同期の漆久保一郎氏から、「中部高校も男女共学になって、久しいのに、同窓会の役員に女性が一名もいないのは可笑しい」という意見が出たので……男女共学第一回卒業生の女性として、副支部長にという、事後承諾の形で、役員会に参加させて頂く事となりました。その少し前札幌支部設立総会は、忘れもしない昭和五十六年三月七日に、札幌三越デパートの大食堂で開かれ、二百八十七名と

大勢の出席で大盛会でした。今から三十年程前で立派な男性先輩が多勢で、女性はやはり少数という状態でした。それから毎年一回、開かれる総会の準備は当時財政もあまり楽でなかつたので、幹事長さんの五十嵐法律事務所に、役員、常任幹事さんが集り、先ず名簿の整理、札幌は役所会社関係等、転勤の出入りが頻繁なので、住所変更をそれぞれ手分けをして、各期の幹事さんに問合せ、印刷迄の下準備をし、副支部長さんの厚谷純吉氏（五十七期）の関係さ

れども北海道りました。正に今の日本を見越され

それから総会の名札作り、席割り、受付けの準備、案内の封筒は皆で手書きで、など、など……当時副支部長で先日亡くなられた高橋治郎氏（五十一期）（私と同期の奥様）を始め、とても和氣藹藹で楽しくお手伝いしたものです。

て警告された様に感ずるお言葉でした。

昨今の日本の社会は、毎日の様に新聞には我が子を虐待したり、果ては殺し、又親を金銭の為に殺し、年寄りを騙す振り込め詐欺、公務員の年金記録の改竄、預っていた将来の年金を不用の建築物に使ってしまう等、等、更に無差別殺人と、少し前迄は我が国ではあり得なかつた犯罪が頻りに報道されています。日本の道徳律は今や何処に……何故この様な世の中になってしまったのか？私に此の疑問に答えて頂けたのが最近読んだ、藤原正彦著（お茶の水女子大教授「国家の品格」と「日本人の誇り」という本でした。二六八万部とベストセラーになった著書なので同窓会諸氏は読書済みと思ひます。事実に基づく資料をあげ、客観的に日本という国を、外国人の観た日本も含め如可に「誇りを持てる国か」を著して居ます。未読の方は是非御一読なさって下さい。

“戦争は再びしてはならない”これは誰もが思つてゐる事です。戦争に負けた事は負けた国がすべて悪とされるのは仕方のない事、ではあっても眞実は、必らず明かされる時が来る、という思いを抱かせて頂けました。

日本の本当の歴史を、大東亜戦争に至る。表から、そして裏からの事実を顕正されています。私の持つている拙い知識、今迄見開して記憶にあり疑問になつていた事の、答えが随所に書かれています。

けれども反面、今NHKテレビ朝のドラマ“おひさま”では、女教師が先生としての勤めをきちんと果しながら、更にお茶出しは勿論、当直の夜具の準備、朝夕の職員室の掃除、と家事に類する事は女性教師の当然の仕事として、男性教師

平成22年度収支計算書

| 収入の部 | |
|--------|-----------|
| 科 目 | 金 額 |
| 前年度繰越金 | 2,211,284 |
| 年会費 | 350,000 |
| 終身会費 | 115,000 |
| 総会懇親会費 | 280,000 |
| 雑収入 | 40,000 |
| 預金利息 | 630 |
| 収入合計 | 785,630 |
| 収入の部合計 | 2,996,914 |

| 支出の部 | |
|--------|-----------|
| 科 目 | 金 額 |
| 総会懇親会費 | 280,116 |
| 講演会費 | 50,000 |
| 印刷費 | 239,584 |
| 通信費 | 182,335 |
| 旅費交通費 | 90,000 |
| 会議費 | 52,500 |
| 事務費 | 14,914 |
| 振替手数料 | 21,880 |
| 雑費 | 60,554 |
| 支出合計 | 991,883 |
| 次年度繰越金 | 2,005,031 |
| 支出の部合計 | 2,996,914 |

| 財産目録 | |
|------|-----------|
| 種 類 | 金 額 |
| 現 金 | 15,049 |
| 振替口座 | 699,120 |
| 郵便貯金 | 1,290,862 |
| 合 計 | 2,005,031 |

“戦争は再びしてはならない”これは誰もが思つてゐる事です。戦争に負けた事は負けた国がすべて悪とされるのは仕方のない事、ではあっても眞実は、必らず明かされる時が来る、という思いを抱かせて頂けました。

であろうと思い、戦後、得られた婦人参政権、今では当然となつた男女平等の精神を大切にして、人間の不平等について権利を求めて

来た先人の苦労に感謝して、更に今回の東日本大震災で、被災した人達は、家族も、家も、船も、田圃も全部失うという中、極限状態の時に発揮された、日本人が古来から持つてゐる人としての生き方、助け合い、お互

いを思いやるという姿に世界中が感動したという報道に、考えさせられたのは、私始め被災者以外の日本人全員が、あまりにも贅沢に慣れ、不平不満をつのらせ、個人の権利のみを主張する傾向の現在、人間として大切なものを失いかけた事への、反省する機会を頂いた

ところです。

に過せる事にあります、その上に、今では薄れつつある、人間関係を、同じ学び舎に学び、教えられた白楊魂

最後に私、事故の為、股関節手術で三年間入退院で副支部長の任も平成十五年六月に、川島ハツヨさんに無事バトンタッチ、退任の挨拶も出来ない儘、何か気掛りで居ましたが、今日遅れ走せながら、支部報をお借りして、これと言つてお役に立てなかつた事をお詫びし、母校並びに白楊ヶ丘同窓会札幌支部の御発展を祈念致しまして、お世話になりました高島支部長さん始め、役員、常任幹事さん、各期幹事さん、藤田幹事長さんの皆様に心より御礼申し上げます。

白楊ヶ丘同窓会札幌支部

一、質実剛健：飾り気がなく真面目で強くしっかりしている
一、堅忍不拔：堅い意志で耐え忍び確固として動じ

一、不撓不屈：困難にあってもひるまずくじけない

一、不撓不屈：困難にあってもひるまずくじけない

を踏まえた上で、社会で頑張り、時には助け合いもあ

た。

本当に有難うございました。

る暖かい会であれば等と老婆心で思います。

激動の時代を生きて

吉田恭平

(第五十四期)

非常に大きな変化の流れ

世界史でも最大の戦争、悲惨な原爆の洗礼、敗戦後の猛烈な飢餓とインフレ、激しい学生運動や労働争議、昭和四十年頃からの猛烈な高度成長、バブルの時代、そしてバブルの崩壊とともに訪れた不況の時代、阪神淡路大震災、東日本大震災と巨大津波、福島原発の炉心溶融。世界の眼は日本の科学技術と統治能力に対し、厳しく監視している、がんばれ日本である。

昭和十五年、紀元二千六百年ということで、記念祝賀会と旗行列があった。翌年には大東亜戦争勃発し、戦時一色の厳しい時代が続いた。米や石炭をはじめ魚、味噌、正油、衣類、長靴、運動靴まで配給制であり、

お寺の鐘まで武器に変身した。昭和二十年七月十四日、七飯の疎開先から一時帰省していた時、大森浜上空に飛行機の編隊を見た。高射砲が発射されたので敵機と分かった。函館港に停泊中の連絡船が空襲された。機銃掃射のダダダ……という物凄く怖い音が耳元が鳴る、家の押入れでフトンを被つて震えていたのを憶えている。昭和二十年八月十五日、疎開先で玉音放送を聞いた。昭和二十一年。簡単な口答試験のみで函館中学校への入学が許可された。夏、第二十八回全国中等野球大会で活躍された選手たちによる報告会が体育館であつた。食糧をリュックサックにつめ込んで遠征先の大坂まで三日間かかったこと。

エイト進出で北海健児の意
気があがつたことの報告に
対し大拍手であつた。

学校は尋常小学校から国民学校、旧制中学校から新制中学校、そして道立高校、函館中部高校と変り、学区制変更による函中・市中・高女・市女の統合による合併で男女共学が始まり、今の東・西・中部高校ができる激動の昭和一十年代であった。それだけに苦楽を共にした同期の絆は強く、今までよく集まって交流している。

「函中二十一会」：昭和二十一年旧制函館中学に最後に入学した者の同期会で、主に函館・東京で開催されていたが、今年は札幌で予定している。

「五楊会」：昭和二十七年函館中部高校を卒業した

者の同期会で殆ど毎年函館と東京で開催されている。来年は六十周年ということでも盛大にと考えているようです。健康に恵まれた同期の男女が、在りし日のことを語り合うのは楽しいことである。

昭和三十一年から平成十五年までの四十六年間、民間会社で働いた。勤務地は東京・函館・札幌・小樽・函館・札幌と転々した。平から社長まですべての役職を経験し、市民の生活の向上に寄与し、社会に貢献できたと自負し悔いはない。「足るを知る」の心で極力欲を押さえて笑顔で生活してきた積りである。通勤は主として徒歩プラス公共交通機関の利用で、車は専らゴルフ・スキー・買い物用である。考えてみれば、スピード時代の現代においては「歩く」ということは、ある意味で大変贅沢なことである。健康で長寿を保つには自然に逆らわない生活をすることだと言われている。食事・睡眠・運動を上

手に組み合わせて、折角両親から授かった生命を大切に扱い、天寿を全うしたいものである。振り返ってみれば随分多くの皆さんのお世話になってきた。十分な恩返しができないのが歯痒しい。

今年の正月、子供達の後押しもあって、夫婦揃って元気なうちにとすることで南極クルーズに挑戦した。十二月二十日、ブラジル、リオ・デ・ジャネイロで大型客船スター・プリンセス号（十万九百トン）に乗船し、二十日間の航海に出た。乗客は四十八ヶ国三千八百名。南極大陸に上陸したわけではないが、南緯六十五度まで南下し、南極大陸北端部沿いに航海を続け、Uターンして南米大陸最南端のホー

ン岬を一月一日に通過、マゼラン海峡を通り北上した。大小様々な氷山・多種のペンギン・アザラシ・オタリア・鯨・海鳥と遭遇しながら、夜空に南十字星を見ながらチリ・アルゼンチン・

ウルグアイの主要都市、島々に寄港し、上陸し観光した。一月九日二十泊したスター・プリンセス号をアルゼンチンのブエノスアイレスで下船後、市内観光へ。タンゴの発祥の地、カミニート、

同期会紹介

想いだすままに

厚 谷 純 吉

(第五十七期 昭和三十年卒)

過日支部報担当の幹事の方から、お手紙を頂き原稿を書けとの指示を頂いた。

内容は草創期の白楊ヶ丘同窓会札幌支部の回想などとのことである。私が札幌に来ることになったのは釧路保健所勤務から道庁の衛生部保健予防課に勤務することになった昭和六十年一九八五年のことである。その当時すでに同窓会はスタートしており卒業年次で当番三越デパートの大食堂で開催しており年一回の総会を開催しておった。名簿

は存在していたが発足当時に作成されたものがほぼそのまま印刷されておった。その当時から私は二度引越しをしており資料等は無くしておるのであいまいな記憶で書いているので正確さを欠いていることがあることはお許し願いたい。

当時の名簿は卒業年次、氏名、現住所、職業・勤務先、電話番号等が記載されるのが常識的であった。これら的情報は各卒業年次ごとに割りと収集されていた。

同窓会活動を継続的に活性化していくのには出身の母校のある本部での活動と母校を離れた地域での活動と違いがある。本部での活動は母校の歴史と関り合いながら母校の発展などを目指し活動を展開することが

島会長が同窓会の東京支部で取り入れていた講演会と総会を同じ日に行っていた方式を札幌でも取り入れた提案があり現在の方式で総会が行われるようになつた。

母校の地を離れた地域での同窓会活動を持続的に展開していくためにはどのような方法があるのかはなかなか答えがでてこない私の現状である。名簿作りといふみんなが力を合わせて共同作業を行う事業は個人情報の保護に関する法律がきて以来いろいろな同窓会活動に影響力があたってきた。若い同窓生の諸君の創意工夫でこれらの困難を乗り越えて前進することに期待を寄せていく。

その後、五十嵐幹事長は日本弁護士会の副会長に就任し、幹事長は藤田幹事長にバトンタッチされた。この当時に会長に就任した高

エヴィータの墓地があるレコレータ墓地などを訪れた。プラタ川沿いのおしゃれなレストランで最後の夕食の後、郊外にある国際空港へ。深夜飛行機はサンパウロへ向け出発した。サンパウロ

前、関西空港で降り、保安を経由し約十八時間のフライトを経て翌十日、中東カタルのドーハに到着、航空機を乗り換え、関西空港まで更に九時間のフライトでした。十一日の午後五時

検査を経た後、千歳空港に向かった。帰宅したのは深夜でした。未知の世界を数々知見し、豊かな自然を満喫した思い出多い旅でした。

映画研究部の想い出

藤田美津夫

(第七十二期 昭和四十五年卒)

私が中部高校に入学したのは昭和四十二年である。そのころ、日本は高度経済成長の真っ直中についたが、一方でイタイイタイ病などの公害が社会問題となり、間もなく大学紛争が深刻化する時期である。国外では、ベトナム戦争が徐々に激しさを増し、ソ連軍がチエコスロヴァキアに侵攻すると、いう出来事もあった。

さて、編集者から高校時代の思い出などを書くようにとのご指示なので、クラブ活動のことについて思い出して書いてみることにする。

一年生の時は剣道部に入つた。しかし、もともと運動神経が鈍い上に、ひどい近视で、眼鏡を外して防具をかぶると相手の動きがよく見えなくなってしまうため、これはとても自分にできる

スボーリツではないと思いつつ、一年間で辞めてしまった。

生の時に映画研究部に入ることにした。入部当初は小人数のクラブだったが、徐々に部員が増え、三年生の時には結構な人数になっていた。同期では、高橋郁代さん、加藤富久子さん、吉川龍治君、永井久雄君、鈴木直弘君、会田雅樹君、青柳康二君などが参加しておられたと思うが、記憶が曖昧になっていて、全メンバーの名前を挙げることができない。

各人が封切館で上映される映画はもちろんのこと、二番館や名画座で上映されるものも含め、話題の映画や名監督の作品は片端から見に行つた。メンバーそれぞれが気に入つた映画の評論を書き、年に数回、ガリ版刷りの冊子を作り、各教室の掲示板に吊して回つた。当時見ていたのはほとんどが洋画で、高校生のレベルでどれだけ理解できていたのかは分からないが、フェリーニ、ゴダール、パズリーニ、ベルイマン、ヴィスコンティなどヨーロッパの監督の映画を好んで見ていた。また、当時、アメリカ映画ではニューシネマと呼ばれる動きがあり、そのような映画もよく見に行つていた。

うなことをやつて良かつたのかと心配になるが、当時は何の疑問も抱かずにやつていた。おそらく顧問の杉江先生も大目に見てくださったのではないかと思う。

当時、前売券で大変よく売れたのは、アメリカン・ニューシネマに属する「卒業」と「俺たちに明日はない」、ヨーロッパの映画では「ロミオとジュリエット」だった。

はフィクションでありながら、人間や社会のリアリティを描いていて、感受性が豊かであった時期に、暴力や性、社会の不条理などのテーマに触れたことは、自分の成長にとって幾分かの意味はあったと思っている。しかし、いまにしてみれば、もっと読むべき本や経験しておくべき事もあったと思うが、もう取り返しがつかない。

このような活動をしようと、映画館の管理者と一緒にしくなり、試写会の招待券をもらったり、映画の配給の仕組みについて話を聞いたり、映写室に入れてもらったり、嬉しいことも色々あった。

三年生の時だったと思うが、白楊祭で「キューポラのある街」を上映した。映写機の操作がよく分からなくて、画面がうまく横に広がらなかつたため、少し見ずらかったが、吉永小百合や浜田光夫が登場すると、会場から歓声が上がったことを覚えている。

大学に進んでからは映画から遠ざかってしまったが、十数年前に映画が気になり出して、頻繁に映画館に通った時期がある。しかし、コンピュータ・グラフィックスが発達して、映画が様変わりし、良い映画を探すのも面倒になつたため、この頃では、ほとんど見なくなつた。スリーディの技術も発達してきたようであるが、そういうことにはあまり関心はない。最近の若い人たちが映画を見るのがどうかはよく分からぬ。中部高校には、いまも映画研究部があるのだろうか。

高校時代は、ずいぶん映画に時間を費やした。映画

講演会

白楊ヶ丘同窓会札幌支部第31回定期総会・懇親会

平成23年7月8日(金) 午後6時／札幌第一ホテル

「私が時代小説を書く理由」

講師 うえざまり 真理 氏



講師のご紹介

ご略歴

| | |
|---------|------------------------------|
| 1968年3月 | 函館中部高等学校卒業（第70期） |
| 1970年3月 | 函館大谷女子短期大学卒業 |
| 1970年4月 | 函館日産自動車㈱入社 |
| 1975年 | 同社を退社 同年秋、同盟石油㈱函館支店入社 |
| 1979年 | 結婚のため同社を退社 |
| 1995年 | オール讀物小説新人賞受賞 |
| 1999年 | 「髪結い伊三次」がフジテレビでドラマ化（主演中村橋之助） |
| 2000年 | 吉川英治文学新人賞受賞 |
| 2001年 | 中山義秀文学賞を受賞 |
| 2002年 | 函館市文化賞受賞 |
| 2010年 | 「雷桜」が映画化（主演蒼井優・岡田将生） |

函館中部高等学校校歌

函館中学校校歌

(同窓会歌)

作詞 函館中部高等学校教諭 藤原直樹

作曲 函館中部高等学校教諭 酒井武雄

作詞 第二高等学校教授 土井晩翠

作曲 東京音楽学校教授 岡野貞一

弥介郎久子吉弘子信孝美治子二人一子子彦
徳勇悟善陽順重和義辰栄京泰嘉良牧文信
神栗澤尾平嶋小井東松大千佐川中進安慶黒
原口埜出谷松本出尾越田藤崎村藤藤本田

一、火柱のはためく峰も
年古りて緑の臥牛
宇賀の浦風の砂山
波よせてくずれ流るる
見よや物なべてうつろふ
窮みなし流転の相

二、北の国雪深けれど
その底には草は芽ぐめり
野山荒れ鳥潜めども
やがて来ん春の光に
万象の蘇る見よ

一、玄冥の北の一道
関門の岸に臨みて
青春の薰にして
基おく育英の場

二、集い寄る千余の子弟

人生の花の綻び
身を鍛へ心を練りて
向上の一途を辿る

三、宇賀の浦万頃の水
駒が岳千仞の山
微を積みて高きに至り
滴より空をもひたす

S14年卒 (40期)
S23年卒 (51期)
S27年卒 (54期)
S46年卒 (73期)
S42年卒 (69期)
S23年卒 (51期)
S50年卒 (77期)
S36年卒 (66期)
S18年卒 (45期)
S20年卒 (48期)
S28年卒 (55期)
S12年卒 (40期)
S30年卒 (57期)
S42年卒 (69期)
S49年卒 (50期)
S20年卒 (定2期)
S42年卒 (69期)
S36年卒 (定18期)
S46年卒 (73期)

四、限りなき流転の中に
生命あり不滅の学び舎
聞けや今窓の外遠く
新潮の入りくるひびき
よしさらば若人われら
踏まんかな希望の門途

三、白楊のささめく丘辺
秋深き梢仰げば
冴え渡る銀河の彼方
幽けくぞ星雲燃ゆる
胸に満つ久遠の思ひ
遙かなり真理の彼岸

四、形ある無言の教

仰げ我が紅顔の子等
業成らば双の方の上
興國の運も負へかし

五、母校の名子弟の誉
花と香と常に伴ふ
任重く道の遠きを
鳴呼健児勉めざらめや

●同窓の声●

体調不良につき欠席します。

ウォーキング、囲碁、酒等、何とか元気です。よろしく。

我々の年代も病気・死亡が多くなり淋しい限りです。同窓会でも老境となりました。

平成23年4月1日付で東京入国管理局成田空港支局へ転勤しました。

また4年間札幌支部会員になります。ご心配いただきありがとうございました。

明日があるという限り、ゆっくり歩こう。元気よく……。

北海道看護協会に転職しました。多忙で参加できず申し訳ありません。

前期高齢者の仲間入り、終身会費を納めます。(継続は力なり)

腰痛がひどく夜の外出は自粛しておりますが今回も欠席いたします。

高齢者マンションに転居しました。総会は欠席します。

体調が良くなく現在自宅療養中のため今回も欠席いたします。

千田栄治は5月12日に死去いたしました。長年の御厚誼に感謝いたします(家族)

変わりなく元気にしてあります。

転居しました。

永らく役員としてお世話になりました。有難うございました。総会・懇親会費を送ります。

速いもので卒業後59年もたってしまいました。歳も81歳、馬齢も重ねましたが、気持ちだけは若く空元気で頑張っています。

いつもご連絡有難うございます。宇江佐真里さんの講演楽しみに参ります。

楽しみです。参加させてください。

学校祭当日であり欠席します。